

DIÁLOGO POR LA CONCERTACIÓN

"SALUD MENTAL Y PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN NIÑAS Y ADOLESCENTES1"

Martes 30 de setiembre, horario: 16:00 horas a 17:45 horas

El embarazo en niñas y adolescentes puede ser resultado de diferentes factores, algunos relacionados a una situación de desprotección, violencia intrafamiliar, insuficiente diálogo y confianza en el hogar, a la ausencia de un proyecto de vida y a la violencia sexual, este último en aumento en el país.

"En el año 2024 se tuvo un registro de 1,066 nacidos vivos de niñas madres menores de 15 años y de enero al 16 de setiembre de 2025 se tiene un registro de 583 nacidos vivos de niñas madres menores de 15 años". (Fuente: CNV-MINSA)

"De enero a julio de 2025, se han reportado 662 casos de violación sexual contra niñas y 3, 788 casos de violación sexual contra adolescentes mujeres de 12 a 17 años de edad". (Fuente: Programa Nacional Warmi Ñan-MIMP)

El embarazo y la maternidad en niñas y adolescentes limita las oportunidades de educación y desarrollo, afectando el bienestar físico y mental. Asimismo, pone en riesgo la salud y la sobrevivencia de niñas y adolescentes, en especial en menores de 15 años, las cuales tienen una probabilidad de 4 veces mayor de mortalidad materna al comparar con el grupo etario de 20 a 24 años.

"Las hemorragias, los trastornos hipertensivos, el aborto inseguro y el suicidio, entre otros; son la principal causa de muertes en niñas y adolescentes embarazadas en el Perú". (Fuente: CDC-MINSA)

La salud mental de las y los adolescentes y la prevención del embarazo están interconectadas, ya que un embarazo no deseado puede aumentar el riesgo de depresión, ideación suicida, baja autoestima, y ansiedad en las niñas y adolescentes.

La adolescencia es una etapa donde se producen una serie de cambios físicos, sexuales, sociales y emocionales. Es la etapa donde las y los adolescentes

¹ Actividad organizada por el **"Sub Grupo de Prevención del Embarazo en Adolescentes"** de la MCLCP con el apoyo de INPPARES, CMP Flora Tristán, Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud-SPAJ, Fondo de Población de las Naciones Unidas-UNFPA Perú y la Pontifica Universidad Católica del Perú-PUCP/ CISEPA-Centro de Investigaciones Sociológicas, Económicas, Políticas y Antropológicas.

desarrollan su propia identidad, consolidan los valores aprendidos y adquieren habilidades que les permite tomar decisiones informadas, responsables y de forma autónoma. Es por ello que es crucial que desde el Estado se avance en la implementación de servicios y estrategias multisectoriales de prevención del embarazo en adolescentes desde los enfoques territorial, intercultural y de género, tales como: educación sexual integral, acceso a anticonceptivos, prevención de la violencia sexual, acceso al aborto terapéutico en casos de violación sexual y afectación grave de la salud mental de la niña y/o adolescente, salud mental y desarrollo de habilidades socioemocionales, apoyo familiar y social, y empoderamiento y participación de adolescentes y jóvenes.

Frente a los desafíos que se presentan en el territorio para la implementación de políticas públicas multisectoriales dirigidas a abordar la prevención del embarazo no deseado o no planificado en niñas y adolescentes y la interrelación entre salud sexual y reproductiva, salud mental, y protección frente a la violencia sexual, el "Subgrupo de Prevención del Embarazo en Adolescentes" de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza-MCLCP, realiza el presente evento público con participación de expertos invitados del Estado, sociedad civil y cooperación y representantes de organizaciones de adolescentes y jóvenes en el país.

El evento público del martes 30 de setiembre de 2025 se realiza en modalidad virtual con el apoyo de INPPARES, CMP Flora Tristán, Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud-SPAJ, Fondo de Población de las Naciones Unidas-UNFPA Perú y CISEPA-Centro de Investigaciones Sociológicas, Económicas, Políticas y Antropológicas de la PUCP, en el marco de la semana de la prevención del embarazo en adolescentes.

PROGRAMA

15:40 pm Ingreso de participantes

16:00 pm Palabras de Bienvenida:

- Federico Arnillas Lafert. Presidente de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza.
- Wendy Albán Márquez. Coordinadora del Subgrupo de Prevención del Embarazo en Adolescentes de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza.

16:08 pm Panel 1. Desafíos para la implementación de políticas dirigidas a abordar la interrelación entre salud mental y el embarazo en niñas y adolescentes en el Perú. Una mirada territorial desde la prestación de servicios de salud mental y salud sexual y reproductiva y desde la percepción de las y los Adolescentes y Jóvenes.

Modera: Kelly Gonzáles. CMP Flora Tristán.

Exposición central:

 Dra. Camila Gianella Malca. Profesora auxiliar del Departamento de Ciencias Sociales, PUCP.

Comentarios desde las Voces de Adolescentes y Jóvenes:

- Parwa. Adolescente de Cusco de la Red de Adolescentes defendiendo la Igualdad – Red ADI.
- Rubí. Adolescente de Ucayali de la Red Non Joibo Nuestras Voces.
- Ariana Valverde Jara. Joven, representante del Centro Juvenil Futuro-INPPARES.

16:43 pm. Panel 2: Impacto de la Violencia Sexual y el Embarazo No Deseado o No Planificado en la Salud Mental de Niñas y Adolescentes y desafíos para la prevención y atención de casos desde la interrelación de los servicios de salud sexual y reproductiva, salud mental y protección frente a la violencia.

Modera: Wendy Albán. Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza-MCLCP.

Exposición central:

- **Dra. Marta B. Rondón**. IDFAPA, psiquiatra del Instituto Nacional Materno Perinatal.
- **Dr. Hugo González**. Representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) en Perú.

Comentarios desde los actores del Estado y sociedad civil:

- Alexander Tarev. Director Ejecutivo de la Dirección de Salud Sexual y Reproductiva del Ministerio de Salud.
- Avecita Zapata. Equipo Técnico de la Dirección de Políticas para una Vida Libre de Violencia - Dirección General contra la Violencia de Género del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables.
- Liz Meléndez. Directora Ejecutiva del CMP Flora Tristán.
- Darsy Calderón. Presidenta de la Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud-SPAJ.

17:45 pm Palabras de Cierre:

 Wendy Albán Márquez. Coordinadora del Subgrupo de Prevención del Embarazo en Adolescentes de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza.











Zoom Link: bit.ly/46rPtF5



- Panel 1 -

Dra, Camila Gianella Malca,

Profesora auxiliar del Departamento de Ciencias Sociales, PUCP.

Desafíos para la implementación de políticas dirigidas a abordar la interrelación entre salud mental y el embarazo en niñas y adolescentes en el Perú.

- Panel 2 -

Dra. Marta B. Rondón.

IDFAPA, psiquiatra del Instituto Nacional Materno Perinatal.

Hugo González Coltrinari.

Representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) en Perú.

Impacto de la Violencia Sexual y el Embarazo No Deseado o Planificado en la Salud Mental de Niñas y Adolescentes y desafíos para la prevención y atención de casos desde la interrelación de los servicios de salud sexual y reproductiva, salud mental y protección frente a la violencia.

Organizan:











